

お地蔵さんを訪ねて

小阪中学校区①

今回は小阪中学校区のお地蔵さんを2回に分けて紹介いたします。

「小坂」は天正年間（豊臣政権の頃）に西堤村から移住して集落ができたことから始まりました。当初の地名は「北小路」を賜ったそうですが、「上小坂」「中坂」「宝持」などの集落が成立して大和川流域の開発が進み、1665年（寛文5）に「下小坂」と改められました。地図上で北側にあると感覚的に「上」と考えてしまいますが、この辺りの地では大和川の上流が南側になるので、南から北に向かって「上小坂」「中小坂」「下小坂」と名付けられたようです。漢字の表記も「坂」と「土に反る」（火災に遭つて土になる）という意味があるので忌み嫌われ、人が集まる場所の意味がある「ござとへん（火）」が使われるようになります。「大阪」と同時期の明治時代のことです。読みの方も「おざか」だったのが1889年（明治22）の「小阪村」が成立した頃に、「大阪」と紛らわしいので「おさか」と呼ぶようになりました。

小阪駅を起点に地蔵尊を訪ねてみます。まず小阪駅前にある①見守地蔵尊です。1952年（昭和27）、当時の小阪駅西踏切にてサイドバイ付きオートバイの踏切事故で殉死した警察官を悼み、有志で地蔵尊を建立されました。駅の東側の⑤身守東地蔵尊も同様に踏切事故の犠牲者を悼んで設置されています。近鉄奈良線の布施八戸ノ里間が高架化されて半世紀近く経ちますが、今も過去の願いが形として残っています。地蔵尊ではありませんが、見守地蔵尊のすぐ横に「平和を祈る乙女像」があります。広島に原爆が投下されたその日に小阪駅前も空襲を受け、が全焼したそうです。その体験を後世に伝えるために篤志家が像を建て、現在も平和を祈念して千羽鶴が



①見守地蔵尊



飾られています。

南側駅前広場から南東に向かう路地沿いの洞源庵（曹洞宗寺院）一角に②子安延命地蔵尊があります。昭和初期に

浪速区湊町から地蔵堂を移築しました。空襲でも奇跡的に被害を受けず、そのまま地蔵堂は残りました。地蔵堂の天井に描かれた様々な花の絵が印象的です。もう少し路地を進むと③出世地蔵尊があります。額の書体が

崩し字で読めなかつたため洞源庵の住職に読み方を伺いました。うつすらと化粧されていいる地蔵石仏です。道頓堀に同様の名前の地蔵尊があり、芸事や立身出世のご利益があるとのことなので、この地蔵尊もそのようない願いが込められていましたのでしょうか。

さらに南東に進むと車が両側通行で

きます。その道路を北側に進んで少し左

にあります。元々は現在の場所のもつと東

側にあつたのですが、戦時に建

物の延焼を防ぐため、問答無用で

家屋が取り壊され、疎開道路が設

置されて遷されたそうです。地蔵尊の詳

しい由来は不明です。この広い道路の北

端と南端の距離は250m程度で以南、

以北ともに同じ幅の道路は続いていま

せん。5年前に都市計画道路友井稻田線

としても廃止されたため、ただの戦争遺

構となりました。

近鉄奈良線の高架橋南側の奥まつた

は舟形光背の僧形座像で右手に独鉢杵

名波国（丹波國）の寄進者の名前がありまし

た。ここから南

をつています。

近鉄奈良線の裏面に丹

波國の裏面に丹

波國の裏面に丹